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Vorstandssitzung , 28.03.2022, 16.00 Uhr 

Kleintiere Schweiz, Industriestrasse 9, 3362 Niederönz 

 

Vorsitz: Urs Weiss 

Protokoll: Monica Henry 

Präsenz: 

 

Urs Weiss, Stefan Röthlisberger, Monica Henry, Sandra Lanz, Peter 

Iseli, Christian Knuchel, Reto Jordi, Jean-Maurice Tièche 

 

 

Beginn: 16:00 Uhr 

1. Protokoll / Urs Weiss 

1.1 Vorstandssitzung des 14.01.2022   

Beschluss: Der Vorstand nimmt das Protokoll der Vorstandssitzung vom 14. Januar 2022 

an. 

1.2 Liste der Vorstandsbeschlüsse 

Keine Bemerkungen.  

2. Mitteilungen 

2.1 Verdankungen  

keine  

2.2 Allgemeine Informationen 

Sind alle traktandiert. 

2.3 Stellungnahme zur Tierzuchtverordnung 

Das Vernehmlassungsverfahren zur Tierzuchtverordnung enthält keine Kleintiere. Wir 

haben entsprechend interveniert.  

2.4 Forderung gegenüber ZT Medien AG  

- Am 16.02.2022 hat KTS in einem Schreiben an ZTM seine Ansprüche basierend auf 

unterlassener Presseförderung (2013 bis 2021: rund CHF 3,7 Mio.) und ProLitteris 

Zahlungen für die Abgeltung aus Urheberrechten (Schätzung CHF 1‘000.00 bis 

1‘200/Jahr) geltend gemacht. 

- Im Antwortschreiben vom 24.02.2022 bestreitet ZTM die Schuld vollumfänglich. 

- Laut TW-Vertrag kann in diesem Fall nicht ein ordentliches Gericht angerufen, 

sondern muss ein Schiedsgericht einberufen werden, was mit extremen Kosten 

verbunden ist. 
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- Urs Weiss erklärt die denkbaren Vorgehensweisen. Daraus wird klar ersichtlich, dass: 

▪ die ProLitteris Beiträge eindeutig dem Erbringer der redaktionellen Leistung 

zustehen (TW AG/KTS),  

▪ ZTM nicht zu einer gütlichen Einigung bereit ist.  

▪ Der RA von ZT Medien sagt, dass KTS immer im VR der ZT Medien AG vertreten 

gewesen sei und somit Zustimmung zu allen Vorgängen gegeben habe. 

 

- Die Vorstandsmitglieder besprechen ausführlich die komplexe Situation.  

 

2.5 Rechtshilfe Neuenburg 

Urs Weiss fasst den Ablauf des Verfahrens nochmals kurz zusammen. Da die Ausstellung 

abgesagt (und der Rekurs somit hinfällig) wurde, musste der Veranstalter den Beweis 

erbringen, dass höheres Interesse vorliege und der Rekurs-Entscheid für künftige 

Ausstellungen ausschlaggebend sei. In der folgenden Diskussion wird hervorgehoben, 

dass:  

- KTS den Organisator/Rekurrenten weiterhin unterstützt,  

- die Mitglieder von KTS Wert auf die Unterstützung der Rekurrenten legen  

- Ausstellungen haben eine grosse Bedeutung für die Kleintierzucht  

- KTS wird von Schritt zu Schritt entscheiden, wie weit/lang Unterstützung gewährt 

wird (bis anhin sind rund CHF 10‘000 Kosten entstanden).  

2.6 Rückblick VOK 2022 

Ist die VOK ein Informations- oder ein Diskussionsanlass. Mehr Diskussionen wären 

notwendig, da die anstehenden Probleme besprochen und gelöst werden müssen. 

3. Mitteilungen  

3.1 Pendenzenliste   

Die aktualisierte Pendenzenliste gibt zu keinerlei Bemerkungen Anlass.  

3.2 Verdankungen 

Der SO Court hat den Jubiläumsbeitrag von KTS verdankt. 

3.3 Mutationen  

Es wurde ein Aufruf gestartet, Änderungen im Ausstellungspark  dem Verbandssekretariat 

zu melden. Die Liste wird später allen Interessierten zugänglich gemacht werden. 

3.4 Kurse / FBA 

Zwei Kurse zum Thema „Neuerungen zum Ausstellungswesen“ sind für den Juli und 

September ausgeschrieben worden. Ebenfalls soll in diesen Kursen auf die Ausstellungs- 

und Veranstaltungskalender hingewiesen werden.  

Die Organisation des FBA ist dieses Jahr eine grosse Herausforderung. Wegen 

Datenkollisionen ist es schwierig, Referenten zu verpflichten. 

 

4. Mitteilungen der Fachverbände 

4.1 Ziervögel Schweiz 

Reto Jordi erklärt, die Besucherzahl der Präsidentenkonferenz von ZVS habe mit 

70 Teilnehmern seine Erwartungen weit übertroffen. Die Traktanden wurden trotz 

kontroverser Ansichten in konstruktiver Art abgearbeitet. Eines der Hauptthemen war der 
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die Anschaffung eines neuen Parks. An der nächsten DV sollen konkrete Käfigmodelle 

präsentiert werden. Für die Anschaffung werden CHF 40‘000 zurückgestellt.  

Nach wie vor können sich Personen, welche sich für ein Vorstandsamt interessieren, beim 

Präsidenten melden. 

4.2 Rassetauben Schweiz  

Christian Knuchel berichtet, über die vergangene OK-Sitzung zur Jubiläumsschau. Die 

nächste Vorstandssitzung wird am 09.04.2022 in Aegerten stattfinden. Es ist geplant, die 

diesjährige POK vom 23.04.2022 mit einem geselligen Anlass zu verbinden. Die 

Eintrittsprüfung der Preisrichterkandidaten ist am 12.03.2022 von 6 Kandidaten (1 Frau/5 

Männer, 3 aus der Romandie und 3 aus der Deutschschweiz) abgelegt worden. Alle 6 haben 

das Examen bestanden. Neue Käfigeinrichtungen (Sichtschutz) sind vorgestellt worden, die 

Billig-Variante besteht aus Wellkarton. Gebogenen Bleche, welche beim Aufbau platziert 

werden (nicht fest montiert) bilden eine kostspieligere Version. Auch der Einbau von 

Doppelstegplatten mit Clips wird in Betracht gezogen. Im Moment werden keine neuen 

Käfige gekauft.  

4.3 Rassegeflügel Schweiz 

Jean-Maurice Tièche ist erfreut, dass alle Richteranwärter die praktische Prüfung des 

2. Ausbildungsjahres bestanden haben und nun selbstständig Vorbewertungen vornehmen 

können. Die POK von RGS fand unter ausgezeichneten Bedingungen statt. Während des 

Workshops konnten die verschiedenen Gruppen offen diskutieren und sich austauschen. 

Es wurden konkrete Wünsche und Vorschläge geäussert. Die Vorbereitungen zur 

Nationalen und zur DV sind am Anlaufen. 

4.4 Rassekaninchen Schweiz 

Peter Iseli blickt kurz auf die Rammlerschau in Thun zurück, welche ohne 

Covid-Massnahmen durchgeführt werden konnte. 3007 Rammler konnten dank der 

ausgezeichneten Organisation und der vorbildlichen Zusammenarbeit gerichtet und 

ausgestellt werden. Peter Iselis Dank geht an alle, die zum Erfolg dieses Ereignisses 

beigetragen haben. Die diesjährige POK in Reiden war gut besucht. Der Antrag auf 

Abschaffung der Richtpunkttabelle gab zu Diskussionen Anlass. Zu diesem Antrag muss 

bis zur DV noch Aufklärungsarbeit geleistet werden. Die beiden Reglemente wurden mit 

grossem Mehr zu Handen der DV verabschiedet. Die Informationen zu den künftigen 

Jahresbeiträgen lösten nicht die erwünschten Wortmeldungen/Reaktionen aus. Im Weiteren 

wurden viele Informationen, welche in den Fachinformationen beschrieben wurden, näher 

erklärt. Der Aufruf, Anlässe und Ausstellungen zu organisieren, ist auf offene Ohren 

gestossen und teilweise bereits umgesetzt worden. Die Mitteilung, dass die Impfpflicht 

beibehalten wird, wurde positiv aufgenommen. 

5. Mitteilungen Tierwelt AG- Kleintiere Schweiz AG 

5.1 Verlegung Sitz 

Der Sitz der TW AG wurde nach Niederönz verlegt, der VR hat die Kompetenz zur 

Bestimmung eines neuen Geschäftssitzes. Am 06.04.2022 wird vermutlich die letzte VR-

Sitzung stattfinden.  

5.2 Jahresabschluss 2021  

Bilanz und Jahresabschluss 2021 sind den Vorstandsmitgliedern vorgängig zugestellt 

worden.  

Der Vorstand empfiehlt der GV/dem VR, keine Dividende auszuschütten, da keine 

Notwendigkeit dazu besteht. Das Vermögen kann zu einem späteren Zeitpunkt in Kleintiere 

Schweiz übergehen.  
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An der GV geben die bisherigen Mitglieder den Rücktritt. Im Anschluss an die GV bleibt 

einziger VR der Präsident von KTS, der  jedoch über keinerlei Entscheidungskompetenzen 

verfügt. Diese liegen in den Händen des Vorstandes von KTS. 

Beschluss: Der Vorstand ist mit der beschriebenen Vorgehensweise einverstanden.  

6. Kleintiere Magazin  

6.1 Eintrag Bildmarke  

Die Bildmarke „Kleintiere Magazin“ wurde eingetragen. 

6.2 ProLitteris 

Die Anmeldung des KTM läuft, eine offizielle Beglaubigung der Auflage muss noch 

eingeholt werden.  

6.3 Probleme Versand  

Wie an einer früheren Sitzung mitgeteilt, konnten beim Versand der ersten Nummer des 

KTM 10% der Exemplare nicht zugestellt werden (Todesfall oder Umzug).  

Trotz Aufarbeitung der Adressdaten hat Stämpfli beim Versand der Februarausgabe falsche 

Adressen verwendet. Es wurde eine Einigung erzielt, um den finanziellen Mehraufwand zu 

entschädigen.  

6.4 Redaktionskommission 

Es erweist sich als schwierig, Sitzungstermine zu vereinbaren, welche allen Beteiligten ins 

passen. Aus diesem Grund muss ein Stellvertretersystem organisiert werden. 

6.5 Anzahl Abonnenten 

Um die Kosten zu decken, benötigt man in etwa 4‘000 Abonnenten.  

6.6 Kosten 

Die gewichtigsten Kostengruppen sind Layout und Redaktion. Die Seitenzahl ist auf Grund 

der Beiträge der Clubs/Sektionen/KV und FV beträchtlich. Leider sind viele Bilder von 

schlechter Qualität und müssen mit grossen Kosten aufgearbeitet werden. 

. 

6.7 Redaktor 

Der neue Redaktor Ferdinand Oberer ist in der Einarbeitung.  

6.8 Fachjournalisten 

Der Vorstand bespricht die personellen Anliegen 

 

6.9 Anrede in KTM/Webseite per „Du“ oder „Sie“? 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst einstimmig, die Anrede der Mitglieder von KTS zu 

vereinheitlichen. Künftig wird auf Internetseiten und im Kleintiere Magazin das familiäre 

„Du“ (resp. „tu“) verwendet. 

6.10 Inserate Zusammenarbeitsvertrag Stämpfli  

Bei der Inserate-Aquisition wird mit der Stämpfli AG, Bern zusammengearbeitet.  

6.11 Inserate Bearbeitung durch Kleintiere Schweiz 

KTS hat eine „Blacklist“ mit Lieferanten erstellt, welche wir selber bearbeiten. Urs Weiss 

bittet die Vorstandsmitglieder um Mithilfe der FV, damit diese Betriebe im KTM inserieren.  

6.12 Jahresbericht KTS/FV/TschK/IT-Kommission 

Die Anzahl Seiten werden bestimmt.   
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6.13 Besprechung Nr. 3 Kleintiermagazin  

Urs Weiss bittet die FV Präsidenten, dafür zu sorgen, dass ihre Vertreter in der 

Redaktionskommission Wünsche und Anregungen übermitteln.  

6.14  Verbandsnachrichten  

Bei den Verbandsnachrichten treten Abgrenzungsprobleme auf. Es stellt sich die Frage, wie 

weit man den Autoren von Verbandsnachrichten entgegenkommen kann? 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst: DV Protokolle von KTS und den FV, sowie jene der 

Kantonalverbände (und ihrer Abteilungen) zu veröffentlichen. Das VOK Protokoll und die 

Sitzungsprotokolle von KTS, sowie die POK und Sitzungsprotokolle der FV und die Protokolle 

der Generalversammlungen gesamtschweizerischer Klubs werden im KTM veröffentlicht.  

7. Jugend  

7.1 Jugendbetreuertagung 2022 

Stefan Röthlisberger ruft die auf den 30.04.2022 in Oberdiessbach angesetzte 

Jugendbetreuertagung in Erinnerung.  

7.2 Jugendausstellung Bulle und folgende  

Die diesjährige Jugendausstellung in Bulle fand in kleinem Rahmen statt, sie war der 

Freiburger Kantonalen angeschlossen und fand bei den Teilnehmern Anklang. 

Für künftige Jugendausstellungen sind noch keine Kandidaturen eingegangen 

7.3 Jugendlager 2022 

Das Jugendlager findet Mitte Juli auf dem Stoos statt, die entsprechenden Informationen 

sind auf der Homepage aufgeschaltet. 

8. Tierschutz   

8.1 Aktueller Stand der Arbeiten der Kommission Tierschutz 

Stefan Röthlisberger informiert, dass die Kommission sich am 16.03. getroffen und 

Rückblick auf die Fachinformationen insbesondere die Neuenburger Ausstellung gehalten 

hat.  

Für die Tierschutzberater ist ein Wiederholungskurs mit Schwerpunkt „Tauben“ 

vorgesehen, weil dort Neuerung zu beachten sind. Es ist unumgänglich, dass Experten und 

Preisrichter sich ihrer Verantwortung stellen und zuchtwirkend Einfluss nehmen 

(Verhindern von Übertypisierungen). 

Urs Weiss macht die FV-Präsidenten darauf aufmerksam, dass alle FV die Rubrik „Fachliches“ 

auf ihrer Internetseite aufarbeiten müssen (Gültigkeit des Inhalts, Darstellung). 

8.2 Kosten einer Tierschutzberatung für eine ganzen Kleintieranlage  

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, bei Tierschutzberatungen von ganzen 

Kleintieranlagen bis und mit 6 Züchtern eine Pauschale von CHF 300.00 zu verlangen und 

für jeden weiteren Züchter CHF 30.00 zu berechnen. 

9. IT-Kommission / Peter Iseli 

9.1 Aktueller Stand der Arbeiten der Kommission 

Auf den 12.04.22 ist eine Sitzung mit dem Hauptthema «Ausstellungsprogramm» angesetzt. 

Die Suche nach einer Lösung für ein Newsletter- und Zahlungsprogramm für den Shop ist im 

Gange. 

Es wird festgehalten, dass einigen Mitgliedern das Jahrbuch fehlt. An der nächsten Sitzung 

soll ein neuer Vorschlag vorliegen.  
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Es ist zu überlegen, ob KTS oder die IT-Kommission einen Administrationskurs anbieten 

sollen, der vermittelt, wie man Ausstellungen oder Veranstaltungen anmeldet, wie Mutationen 

vorgenommen werden können/sollen, oder die Möglichkeiten Listen abzurufen erklärt. 

10. Europa  

Peter Iseli hat die Unterlagen für die Europatagung, welche in Bosnien-Herzegowina  vom 

(25.-29.5 in  Konjic in der Nähe von Sarajevo) erhalten. Die Kosten werden als 

ausserordentlich hoch betrachtet.  

KTS ist nicht Mitglied des Europaverbandes, die Teilnahme  ist Angelegenheit der FV. Für 

die 30. Europaschau, welche vom 11.-13.11.2022 in Kielce (Polen) stattfindet wird weder 

ein Schweizerstand errichtet noch ein Sammeltransport organisiert. Grundsätzlich ist auch 

nicht sicher, dass die Ausstellung (unter Berücksichtigung des Krieges in der Ukraine und 

der vielen Flüchtlinge) in Polen überhaupt durchgeführt werden kann.  

11. Finanzen 

11.1 Geldanlagen Stand der Dinge 

- Der Aktienkurs (ausschliesslich Schweizer Aktien), ist trotz Krisensituation (noch) 

relativ stabil.  

- In inländische Aktien zu investieren, war richtig. 

- Die Investition in Edelmetalle (Gold) war bis anhin ebenfalls die richtige 

Entscheidung. 

11.2 Anlagereglement  

Ist noch in Arbeit. 

11.3 Abschluss 2021 

Ohne den Verkaufserlös aus der Tierwelt, wäre ein beträchtliches Defizit zu verzeichnen. 

Der Jahresabschluss wurde in Bezug auf Steuern optimiert (Schwankungsreserven, 

Abschreibungen). Aus steuerlicher Sicht macht es keinen Unterschied, wenn man CHF 2 

Mio. Rückstellungen machen würde für den Fall, dass der Antrag der 3 FV an der DV 

angenommen wird. Der detaillierte Abschluss 2021 mit Budgetvergleich wird dem Vorstand 

Ende April präsentiert.  

12. DV 2022   

12.1 Informationen 

Das Menu wird zum Preis von CH F40.00 angeboten. Eine Anmeldung zum gemeinsamen 

Mittagessen ist absolute Voraussetzung - ohne Anmeldung kein Mittagessen. 

12.2 Traktandenliste (Beilage) 

Die Traktandenliste wird überarbeitet.  

Der Antrag des Vorstandes (Sitzverlegung) bildet ein eigenständiges Traktandum 11. 

KTS hat zwei Vorstandsämter nicht besetzt. Interessierte Personen sind gebeten ihre 

Kandidatur einzureichen. Der Präsident steht für ergänzende Auskünfte zur Verfügung. 

Die Traktandenliste wird keinen Punkt „Wahlen“ enthalten, Urs Weiss wird an der DV eine 

Erweiterung der Traktandenliste beantragen, falls Kandidaten zur Verfügung stehen.  

13. Statuten 

13.1 Arbeit der Statutenkommission 

Die Statutenkommission kam zur Einsicht, dass die Statutenrevision von den Mitgliedern 

als zu futuristisch empfunden wird. An der VS 03 des 26.04.2022 wird ausführlicher über 
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dieses Thema gesprochen. Sinn und Notwendigkeit einer Gesamtrevision und einer 

Vereinfachung der Organisation sind nicht allen klar. 

14. Geschäfte Kleintiere Schweiz  

14.1 Tag der offenen Tür 

Sandra Lanz schildert den Ablauf der bevorstehenden Tage der „offenen Tür“.  

14.2 Handelsregisteränderung (Zusammenarbeit LB Treuhand) 

Bis zum Eintrag des neuen Geschäftssitzes (HR), benötigt KTS eine Briefkastenadresse in 

Zofingen. 

14.3 Haltung von KTS zur Massentierhaltungsinitiative 

Der SBV, bei dem KTS Mitglied ist, will alle Möglichkeiten zur Ablehnung der 

Massentierhaltungsinitiative ausschöpfen. Es stellt sich die Frage, welche Haltung KTS zu 

diesem Thema einnimmt. Da der Verband keine politische Institution, aber von der 

Tierhaltung betroffen ist, wird er die Diskussion ausgewogen unterstützen. 

 

14.4 Agenda 2023 Ja/Nein 

Beschluss: Der Vorstand beschliesst, keine Agenda in Papierversion mehr anzubieten. 

14.5 Kalender 2023 Ja/Nein 

Beschluss: Der Vorstand erteilt Sandra Lanz die Kompetenz, einen Kalender (für alle FV 

gleichzeitig) zu schaffen. 

14.6 Vorschläge für Bücher im Shop der Fachverbände 

Die VS Mitglieder sind gebeten, Büchervorschläge an Sandra Lanz zu melden. Es werden 

wieder Bücher in französischer Sprache angeboten. 

14.7 Klausur 2022/erweiterte Klausur 

Im Rahmen der Klausur 2022 findet am Samstagmorgen (15.10.2022) ein Treffen mit den 

Vorstandsmitgliedern der FV statt. Zweck des Treffens besteht darin, offen über alle 

Themen, welche die FV beschäftigen, zu debattieren.  

Beschluss: Die Mitglieder der FV Vorstände werden zur  Klausur am Samstag, 15.10.2022 

eingeladen.  

15. Gesuche Veranstaltungen, SKN / Sandra Lanz 

Keine.  

16. Verschiedenes / Urs Weiss  

16.1 Delegationen 

Keine. 

 

16.2 DV IG Meerschweinchen 

Wenn der Craci Verein mit seinen 175 Mitgliedern die IG verlässt, könnten die 

verbleibenden 76 Mitglieder des Cavia eventuell als Club Rassekaninchen Schweiz 

angehängt werden. 

16.3 Delegationen DV der KV 

Diese werden bestimmt. 
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Schluss der Sitzung 20.40 Uhr. 

 

Der Präsident     Die Sekretärin 

 

 

Urs Weiss       Monica Henry 


